
ALLEGATO  ALLA  DELIBERAZIONE  DI  CONSIGLIO  COMUNALE  N.  17  DEL 

31/03/2017

Sindaco:”  Grazie  Presidente,  ringrazio  l’ufficio  area 

finanziaria – tributi, in modo particolare la funzionaria Elena 

Doda, che con grande umiltà e abnegazione ha preso in mano un 

testimone  importante  e  pesante  di  una  colonna  significativa 

delle Amministrazioni del Comune Curtatone, quale Daniela Carra, 

quindi  a  lei  in  modo  particolare  un  grazie  per  l’assoluta 

abnegazione  e  competenza  che  quotidianamente  ci  dimostra. 

Aggiungerei dopo signor Presidente, se ce lo concede, anche un 

punto importante all’interno della presentazione del bilancio di 

previsione che è quello di un impegno che all’unanimità l’intero 

Consiglio comunale si è preso su indicazione di una mozione 

presentata dal Movimento 5 Stelle e che con grande attenzione 

costante presenza e forza il Consigliere delegato Luca Corradini 

settimanalmente ci ricordava e ci ricorda, quello cioè della 

partecipazione, come nel nostro programma elettorale e quindi 

andremo  questa  sera  per  la  prima  volta  pubblicamente  a 

presentare,  a  mettere  il  primo  mattone,  forte,  importante, 

significativo,  sul  bilancio  di  partecipazione,  al  bilancio 

partecipativo;  quest’amministrazione  e,  come  modus  operandi 

personalmente  e  credo  totalmente  nella  trasparenza  e  nella 

partecipazione,  informo  che  quest’Amministrazione  dà  gli 

strumenti per poter capire il bilancio a tutti i Consiglieri 

comunali in egual misura. Non c’è maggioranza o opposizione che 

tenga, cioè dare la possibilità così come abbiamo fatto anche 

l’altra sera in Commissione consiliari dei Capigruppo e della 



Commissione bilancio, quella di dare l’opportunità a tutti i 

Consiglieri  comunali  di  accedere  alle  stesse  medesime 

informazioni.  Se  vi  ricordate,  nel  precedente  Consiglio  ci 

eravamo  presi  un  impegno  anzi  due  impegni:  uno  per  quanto 

riguarda la tempistica, noi eravamo pronti ad andare al 30 di 

gennaio in Consiglio comunale per quanto riguarda il bilancio, 

qualora il MEF, qualora il Governo, avesse concesso dei vantaggi 

per la Comunità. Questi alla fine sono stati concessi ma per noi 

non sarebbe cambiato assolutamente nulla: ad esempio ricordo la 

ciclabile di Levata che sta proseguendo e quindi tra il mese di 

maggio  (fine  maggio)  e  giugno,  avremo  -  a  Dio  piacendo  - 

l’inaugurazione dove saremo tutti invitati in modo particolare i 

Consiglieri di Levata. Certo è uno dei sogni è uno dei sogni …”

C’è un certo brusio in aula ….

Presidente:”  Non  vogliamo  i  commentini,  non  fare  commentini 

Ferrari, lo sei è stato anche tu Assessore ai Lavori Pubblici e 

quindi sai cosa vuol dire … quindi non fare commenti …. lascia 

stare la scuola … Io non ti rispondo per pudicizia ciao”

Sindaco:” Vedo con piacere in Sala due personalità importanti 

della Comunità di Levata quale il Presidente Franco Presciuttini 

e il Presidente Alfio Goldoni, quindi tanto è la sensibilità che 

vogliamo rimarcare non solo sulla frazione di Levata … ma visto 

che  stasera  ne  abbiamo  parlato  tanto  di  questo  è  corretto 

rimarcare  quello  che  verrà  fatto  e  inaugurato  nel  giro  di 

qualche mese. E quindi vi volevo dire che noi abbiamo quadrato 

la parte corrente del bilancio in data 11 gennaio, poi il 27 



siamo andati in Giunta ed è stato depositato il bilancio l’11 di 

febbraio, quindi 50 giorni fa di deposito e gli uffici sono 

sempre stati a completa disposizione, non siamo e non abbiamo, 

non siamo venuti in Consiglio comunale perché abbiamo aspettato 

il piano finanziario rifiuti e come abbiamo visto prima in modo 

ben dettagliato si è dovuto correre e correre tanto per coprire 

questo. Il bilancio è stato depositato l’11 di febbraio quindi 

50 giorni fa e gli uffici da allora sono sempre stati a completa 

disposizione. 

Per quanto riguarda il Documento Unico di Programmazione, il 

D.U.P., è stato approvato il 31 luglio 2016 e il DUP 2017 – 2018 

- 2019 modificato per aggiornamenti intervenuti dopo durante le 

fasi successive. 

Per quanto riguarda il bilancio di previsione rimarchiamo gli 

avanzi  applicati  per  60.000  euro:  40.000  euro  verranno 

distribuiti ai Comuni contermini per le pratiche Comet e Tosano 

e 20.000 euro già applicati per le manutenzioni alloggi ERP. Nel 

2017  anche l’applicazione della fideiussione PL Verzellotto per 

quanto concerne i contenuti, parlando di sviluppo economico, che 

per noi è assolutamente una priorità, l’area Verzellotto lo è 

assolutamente,  quindi  procederemo  nel  giro  dell’esercizio 

dell’anno ad una nuova potente illuminazione e non solo, intanto 

riferiamo di questo: è ufficiale, quindi, andremo a potenziare 

nel giro di qualche mese l’area Verzellotto per renderla più 

accogliente. 

Per quanto riguarda i bandi, ricordo che questo Consiglio e il 



capogruppo  Fausto  Filippini  che  aveva  invitato  a  porre 

attenzione per quanto riguarda i bandi e questo è già stato 

fatto,  non  solo  condividendo  insieme  all’Amministrazione 

provinciale un percorso dove un nostro dipendente prezioso quale 

Raffaella Sacchi, ha già iniziato a frequentare in Provincia - 

questo per migliorare il rapporto e le conoscenze -così come la 

disponibilità della nostra  Regione  a  effettuare  stage presso 

Palazzo  Lombardia  e  il  Palazzo  Pirelli  sempre  per  i  nostri 

dipendenti,  ma,  concretamente,  si  è  tradotto  questo  nella 

realizzazione e nella diciamo vittoria di un bando regionale di 

Regione  Lombardia  per  quanto  riguarda  la  sicurezza  di  cui 

prossimamente introiteremo una trentina di migliaia di euro tra 

i 30.000 e i 35.000 euro. Per quanto riguarda le sicurezza, le 

telecamere è un progetto più vasto che riguarda e mi sembra 

corretto riferirlo al Consiglio quanto fatto nei mesi scorsi per 

quanto riguarda la convenzione anche della Polizia locale con i 

Comuni di Borgo Virgilio e di Bagnolo San Vito e quindi questa 

sinergia forte  …. Anche qui un altro sogno grande: quello di 

realizzare una centrale operativa con un numero verde h 24; oggi 

è h 12, quindi dalle 7 del mattino alle 19 di sera e tutti i 

cittadini possono utilizzare il nostro numero verde. Il grande 

sogno è quello di riuscire ad arrivare entro l’anno - entro 

Natale  -  a  un  numero  verde  diretto,  un  numero  capace  di 

accompagnare, affiancare, mai lasciare soli, la nostra gente e 

il nostro popolo e proprio per questo non andando a sostituire 

nessuno, ma in sinergia con le forze di polizia al 112 - l’1 1 2 

- siamo stati ricevuti dal Comando per quanto riguarda i Vigili 



del Fuoco anche la settimana scorsa e proprio per questo sulla 

sicurezza stradale con la Protezione civile, con il controllo di 

vicinato, cercheremo di effettuare un gioco sinergico un gioco 

di squadra capace di portare una sicurezza reale, portare una 

sicurezza percepita dalla cittadinanza. Anticipo un’operazione 

che ci vedrà a supporto e a fianco della Prefettura di Mantova e 

del nostro Comando della stazione dei Carabinieri capitanati dal 

Comandante Maurizio Tessa, che ci vedrà nel prossimi due mesi a 

battere  il  territorio  nelle  frazioni  (noi  a  dir  la  verità 

l’abbiamo già iniziato lo scorso anno ma siamo felici di averlo 

fatto, ma anticipo al Consiglio che prossimamente si tornerà a 

fare  a  visitare  le  frazioni):  inizieremo  da  Grazie  per  poi 

passare a Levata, Montanara, Buscoldo, Eremo, San Silvestro, per 

andare  a  effettuare  delle  <serate  di  ascolto>.  Ascolto  dei 

cittadini, ma soprattutto a fianco delle Forze dell’Ordine per 

illustrare  il  progetto  sicurezza  come  le  indicazioni  del 

Ministro degli Interni Marco Minniti e del Prefetto di Mantova. 

Quindi questo per quanto riguarda i progetti e quindi questo 

bando.  Ricordo  che  poche  settimane  fa  abbiamo  installato 

ufficialmente a San Silvestro non tre bensì cinque telecamere 

completamente  autofinanziate  dal  nostro  virtuoso  bilancio 

soddisfacendo in modo totale la Comunità di San Silvestro nel 

<blindare>  anche  questa  frazione  e  questa  è  un  promessa 

anch’essa mantenuta. Ciò detto, questo ci permetterà, grazie a 

questa vittoria del bando regionale e quest’attenzione posta nei 

confronti dei bandi un primo tangibile risultato dove beneficerà 

le casse del Comune.



Per quanto concerne argomenti, visto che in Commissione Affari 

Generali bilancio e Conferenza dei Capigruppo l’altro giorno è 

emerso, ovvero, gli introiti … poi per quanto riguarda le altre 

partite, ripeto, in meno di 30 giorni questo Consiglio dovrà 

deliberare il Consuntivo di bilancio 2016, però, sarà occasione 

appena gli uffici, appena il funzionario lo dirà, di convocare 

anche  una  Commissione  cioè  richiedere  al  Presidente  della 

Commissione  di  convocare  la  Commissione  e  la  Conferenza  dei 

Capigruppo  per  discernere  al  meglio  i  consuntivi.  Teniamo 

presente che per quanto riguarda gli introiti, penso gli oneri 

li abbiamo già citati, ma potrebbe essere anche argomento dei 

residui  …  parlo  della  lotta  all’evasione  fiscale,  insomma, 

abbiamo  dei  ritorni  estremamente  positivi:  noi  in  sede  di 

bilancio  di  previsione  andremo  a  ridurre  la  previsione  per 

quanto  riguarda  gli  introiti  dei  capitoli  sulla  lotta 

all’evasione  fiscale,  portandoli  da  600.000  a  oltre  400.000 

euro,  che  comunque,  rappresenta  un  risultato  eclatante 

certificato  sia  dalle  organizzazioni  sindacali,  sia  dalla 

Direzione  dell’Agenzia  delle  Entrate  nei  dirigenti  apicali, 

quanto  dalla  Guardia  di  Finanza  di  Mantova  e  di  Regione 

Lombardia che proprio nei giorni scorsi abbiamo avuto l’onore di 

ospitare presso i nostri uffici e con i quali è nata, già da 

tempo,  per  quanto  riguarda  l’Agenzia  delle  Entrate  -  e 

l’ufficializzo - da qualche settimana con la Guardia di finanza 

di  Mantova  una  strettissima  relazione,  una  strettissima 

connessione proprio per andare a essere sempre più puntuali a 

una  delle  nostre  grandi  mission,  che  è  quella  della  lotta 



all’evasione fiscale e ogni euro guadagnato da questa partita ci 

permette di andare a tutelare, rimpinguare, le nostre casse, le 

nostre fragilità, penso ai servizi sociali, questa attenzione ai 

più deboli, ai più fragili, ai nostri anziani, ai nostri nonni, 

così come alla scuola; mi soffermo su questo aspetto, che le 

organizzazioni sindacali, che hanno certificato, appena ci hanno 

visto: non tanto ci han detto bravi per quanto riguarda CGIL 

CISL e UIL e le parti sociali la realizzazione del bilancio di 

previsione, ma si sono assolutamente stupiti per la mole di 

lavoro,  per  le  iniziative,  per  il  numero  delle  iniziative 

attuate  dai  servizi  sociali,  grazie  ai  nostri  consiglieri 

delegati tutti, alla scuola, allo Sportello Imprese  e ci han 

detto  anche  <ma  non  state  forse  esagerando,  pressando  e 

stressando un po’troppo i vostri dipendenti comunali?> E questo, 

effettivamente, lo dico con il sorriso, ma è sicuramente vero e 

per questo che noi continuiamo a ringraziare tutte le volte i 

nostri dipendenti, perché senza di loro noi potremmo fare ben 

poco!  Ma,  la  sinergia  forte  tra  Amministrazione,  Giunta, 

Consiglieri, Consiglieri delegati, i nostri dipendenti comunali, 

i cittadini, che cercano di capire e capiscono benissimo, i 

grandi sforzi che noi tutti stiamo donando alla nostra Comunità, 

con  tutti  i  nostri  limiti  ma  anche  con  la  nostra  grande 

determinazione,  sempre  con  un  moto  chiaro  che  è  quello  di 

<essere  tra  la  gente,  per  la  gente  a  favore  della  nostra 

Comunità>. E questo lo vedremo anche in sede di consuntivo, per 

quanto riguarda le altre partite e per quanto riguarda la lotta 

all’evasione  fiscale. Cito  qui  per  quanto  riguarda l’importo 



delle contravvenzioni:  vogliamo non  essere  - l’abbiamo detto 

prima - un Comune gendarme, ma un Comune vicino ai cittadini, 

dandogli esempi. Per quanto riguarda le contravvenzioni, abbiamo 

confermato la medesima cifra dello scorso anno: dò semplicemente 

un  dato,  che  poi  vedremo  in  sede  di  consuntivo,  però  noi 

rimaniamo  con  i  750.000  euro  di  oneri  di  introiti  dalle 

contravvenzioni. Tengo presente che nel 2016 abbiamo accertato 

sanzioni per 814.000 euro e spese postali per 112, quando a 

bilancio avevamo messo 100 e per i primi due mesi, al 20 marzo, 

abbiamo accertato 183.000 euro sulle contravvenzioni e 159.000 

euro. Quindi  per  dire  che  un’attenzione  spasmodica,  l’abbiam 

detto prima, per quanto concerne la difesa degli ultimi, dei più 

fragili, dei nostri bambini, dei nostri studenti, senza toccare 

non solo le aliquote, ma anche le tariffe puntuali e quindi le 

tariffe individuali, che siano esse la scuola, che siano essi 

SAD, che siano esse le mense … questa è una consapevolezza. Così 

come  anticipo  al  Consiglio  un’altra  partita  grossa  che  ci 

riguarda (impegnati tutti noi): è il Piano di Zona di Mantova. 

Per quanto riguarda l’altro grande onore, ma altrettanto onere 

che è quello di avere sul nostro territorio la Casa del Sole. La 

Casa  del  Sole  di  cui  abbiamo  festeggiato  tutti  insieme  il 

cinquantesimo della Casa del Sole, però, sapete bene, che da 

anni, da diverse amministrazioni, gli oneri per i CSE (quindi 

dopo la maggiore età) sono per il Comune di Curtatone di 500.000 

euro d’uscita a fronte di entrate pari a zero. Noi, quest’anno 

presentiamo e presenteremo a questo Consiglio delle entrate per 

quanto riguarda questa partita e sarà nostra ferma intenzione 



andare avanti su questa partita, perché non è etico: noi non 

siamo qui per fare le cose buone o le cose cattive, noi siamo 

qui per amministrare in modo giusto e oggi nel 2017 non è equo 

che chi ha nella propria famiglia la grande tragedia di avere 

una disabilità nella propria famiglia dei propri figli questo 

certifica che dobbiamo essere vicini a loro, però, è altrettanto 

etico chiedere a chi può, chiedere un contributo! Questo è un 

impegno che l’Amministrazione comunale si prende, un onere che 

nel dialogo e nel confronto con gli altri Comuni, compreso in 

primis il Comune capoluogo, noi facciamo presente che più di una 

riunione  è  stata  svolta  in  questo  consesso,  in  questa  sala 

consiliare, anticipo, che noi, su questa partita andremo avanti 

costi quel che costi perché la giustizia sociale viene prima 

della burocrazia. 

Per quanto concerne invece l’altro grande tema, mi piacerebbe 

qualora  il  Presidente  fosse  d’accordo  -  il  Presidente  del 

Consiglio  e  i  Capigruppo  -  procedere  con  permettere  ai 

Consiglieri tutti di vedere il lavoro fatto in questi mesi da 

parte di Elena Doda e Raffaella Sacchi come Ragioneria e come 

Ufficio  Comunicazione,  che  è  un  lavoro  di  attenzione, 

perfettibile,  assolutamente  non  perfetto,  assolutamente 

modificabile,  ma  è  la  prima  tappa  verso  il  bilancio 

partecipativo,  un  mattone  chiaro  perché  prima  della 

partecipazione  bisogna  capire.  L’intento  di  questo  bilancio 

digitale, un bilancio trasparente, è quello se voi se siete 

d’accordo di permetterci, anche grazie ai vostri suggerimenti, 

di poter, la settimana prossima o quanto prima, mettere sul 



nostro sito il bilancio digitale trasparente e che cosa è? E’ il 

bilancio nel modo più semplice, fattibile e possibile per dare 

l’opportunità  alla  cosiddetta  signora  Maria  e  a  tutti  i 

cittadini di vedere e capire il più possibile il bilancio del 

Comune. Da dove siamo partiti? Dal bilancio, dall’ultimo dato 

ufficiale che noi disponiamo, che è l’assestato al 30 novembre 

2016, ovvero, in modo semplice, avevamo le entrate, le spese e 

gli investimenti e soprattutto un primo passaggio di interazione 

tra uffici e cittadini; parlo di uffici e di cittadini, perché 

ci saranno delle FAQ e poi ci sarà l’opportunità poi magari il 

consigliere  delegato  Luca  Corradini,  che  ha  seguito  come  un 

figlio questa partita, potrà maggiormente, insieme a Elena Doda 

purtroppo Raffaella non è presente per motivi causa di forza 

maggiore,  vanno  anzi  a  Raffaella  i  nostri  auguri  di  pronta 

guarigione,  però  nonostante  sia  a  casa  impossibilitata  e  in 

malattia col busto in queste ore ha lavorato alacremente per la 

realizzazione di questo che oggi andiamo per la prima volta 

ufficialmente a presentare. Questo è il primo mattoncino! Il 

secondo  sarà  quello  di  presentare  una  volta  il  bilancio  di 

previsione  2017 e immediatamente  dopo il bilancio  consuntivo 

2017, con quale obiettivo? Con l’obiettivo di lavorare non solo 

su  internet  ma  anche  facendo  assemblee  coi  cittadini  nelle 

frazioni  poter  confrontarci  ricevere  utili  e  preziosi 

suggerimenti non solo dai Consiglieri comunali ma da tutti i 

nostri cittadini per riuscire a migliorare la comprensione in 

primis e poi i preziosi suggerimenti che la Comunità ci può dare 

e  lo  anticipo  e  chiudo  Presidente  fin  d’ora,  i  preziosi 



suggerimenti che tutti i Consiglieri comunali possono darci. In 

questo  modo,  riuscendo  a  capire,  a  decifrare  al  meglio  un 

argomento assai complesso qual è il bilancio del nostro Comune 

grazie.”

Presidente:”  Grazie  signor  Sindaco  per  la  bella  e  lunga 

relazione, adesso noi ci mettiamo comodi e guardiamo, come lei 

ha auspicato, il lavoro che ha fatto il Consigliere Corradini 

con suo figlio sul bilancio partecipativo, partecipato. Penso 

che sia una tappa molto importante che questo Comune dà ai suoi 

amministrati, non penso che ce ne siano già tanti in sintonia, 

però ce ne sono, non siamo fra gli ultimi, ma sicuramente, siamo 

fra  i  primi  a  mettere  a  disposizione  le  cifre.  Va  bene  mi 

accomodo  anch’io  ….  non  andate  via  perché  dopo  apriamo  la 

discussione”

Corradini:”  Buonasera  a  tutti,  dispiace  che  questa  cosa  sia 

rimasta per un’ultima, quindi vi tedieremo ancora un po’ con un 

po’ di dati. 

Allora, Elena Doda è stata ringraziata già fin troppo, quindi 

evito  di  ringraziarla  un’altra  volta  perché  sennò  sembra 

esagerato,  ringrazio  invece  Raffaella  Sacchi  che  ha  fatto 

diciamo  il  lavoro  più  grosso.  Allora  il  link  del  bilancio 

trasparente  sarà  messo  a  sinistra  al  posto  dell’attuale  …… 

quindi momentaneamente sarà stato spostato per dare più visione 

al bilancio trasparente. Si cliccherà sul link e verrà fuori 

questo foglio e ci saranno tre macro aree, queste che vedete: 

entrate, spese e documenti. Ovviamente la parte di documenti è 



solo descrittiva, quindi, sono le stesse cose che ci sono anche 

nel sito internet in questo momento, la cosa nuova saranno le 

entrate e come vedete basta cliccare sopra la macro area e si 

aprirà come previsto la descrizione. Ogni cosa sarà redatta con 

una descrizione abbastanza ampia appunto per far capire anche 

alle persone meno addentro a questo tipo di bilancio di riuscire 

a capire quali sono le entrate e quali sono le spese. Nelle 

entrate vedete ci saranno 9 voci e ogni voce sarà anche seguita 

da un dettaglio. Ad esempio la terza quarta e quinta voce ci 

sarà il punto a, il punto b e il punto c, dove sotto ci sarà 

descritto perfettamente quello che sono le entrate: Titolo 1, 

Titolo 2 e Titolo 3, che non vuol dir niente, ma però, per chi è 

a  conoscenza  di questo  problema  sa  che  cosa  sono.  Ecco,  da 

notare e questa è una cosa che voglio farvi notare, è che si 

avvicina appunto al bilancio partecipato è la possibilità di 

contattare l’amministrazione con delle domande con dei consigli 

e con un’osservazione: basterà cliccare su diciamo la figura e 

si aprirà uno spazio per la segnalazione; ovviamente, noi per 

accettare  la  segnalazione,  abbiamo  bisogno  di  sapere  chi  è, 

perchè non possiamo rispondere a degli anonimi e quindi ci sarà 

da inserire la mail, nome e cognome, codice fiscale (e questo 

per  una  ragione  mi  dicono  amministrativa),  la  residenza, 

l’oggetto della segnalazione e il contenuto. A questo punto una 

volta inviato arriverà agli uffici e gli uffici poi daranno 

comunicazione a chi dovrà rispondere a questo cittadino. Quindi, 

ovviamente, verrà contattato, si  fisserà  un appuntamento con 

questa persona in modo tale che possa spiegare effettivamente 



quello che ha segnalato ed eventualmente dargli la risposta che 

si merita. 

Dopodiché ci sarà la parte delle uscite, delle spese e questa 

qui  è  la  più  corposa,  che  dovrebbe  essere  anche  la  più 

interessante. C’è una prima parte con una descrizione di tutte 

le spese con i vari importi, poi c’è un’altra suddivisione dimmi 

tu Elena …”

Doda Elena:” Come diceva anche prima il Sindaco per il discorso 

del  deposito  del  Consiglio  comunale  per  il  bilancio  di 

previsione, la suddivisione del 118 è assurda, perché comunque, 

la Giunta non è tenuta a presentare al Consiglio un bilancio di 

tipo  analitico  ma  è  un  bilancio  per  macroaggregati,  dove, 

sostanzialmente, è una sorta di sommatoria di tanti valori.

Qui  si  è  cercato  di  fare  una  prima  suddivisione  per  quanto 

riguarda  le  spese  correnti,  piuttosto  delle  spese  in  conto 

capitale. Queste riguardano le spese correnti perché poi sono i 

valori che penso abbiano un maggiore interesse nei confronti 

della popolazione, perché poi, per le spese in conto capitale 

parliamo delle opere pubbliche che possono essere realizzabili o 

non  una  realizzabili.  Queste,  invece  nello  specifico,  sono 

effettivamente le spese che poi il Comune sosterrà nel corso 

dell’esercizio. Una prima suddivisione, ripeto, è quella fatta 

per  interventi,  ma  almeno  gli  interventi  con  la  codifica 

precedente erano molto più chiari, perché si capiva che erano le 

spese del personale, che erano gli acquisti dei beni piuttosto 

che  per  sostenere  i  servizi,  quindi  in  questa  maniera  noi 



abbiamo voluto  dividere,  ripeto,  vecchia  codifica  ma chiara. 

Successivamente, rispetto al bilancio di previsione dell’anno 

2016, ovvio che è composto poi da tutta una serie di capitoli 

singoli che poi vanno a formare il piano esecutivo di gestione e 

che praticamente sono: i soldi, tra virgolette, gli stanziamenti 

che vengono dati ai responsabili di servizio per le finalità che 

gli vengono comunque affidate. Tutti questi capitoli allora nel 

piano esecutivo di gestione vengono suddivisi per responsabile 

di  servizio,  invece,  in  questo  caso  abbiamo  fatto  una  cosa 

completamente diversa: tanti capitoli sono similari. Facciamo 

l’esempio del primo: le assicurazioni è un centro di costo che 

associa capitoli affidati ai responsabili diversi che sono della 

finanziaria,  dell’area  Lavori  Pubblici  e  dell’area 

amministrativa, però, di fatto, hanno un comune denominatore che 

è l’assicurazione, quindi abbiamo voluto associare ai capitoli, 

quindi  codificando  tutto  il  bilancio  dell’anno  2016  -  e  ho 

potuto  farlo  per  l’anno  2016  perché  era  il  primo  bilancio 

approvato definitivo - per centri di costo (centri di costo che 

significa sostanzialmente riunire per la stessa tipologia e per 

la stessa casistica); quindi per ogni centro di costo (ce ne 

sono circa 32) abbiamo fatto questo lavoro. Ovvio che è stato 

fatto con penso una ragion di logica, però, mettiamoci dalla 

parte che, comunque, è stato fatto da chi lavora in un ufficio 

ragioneria, quindi, insomma, abbiamo cercato in qualche maniera 

come dice il Sindaco mettersi dalla parte del cittadino medio, 

per  il  quale  sarà  sicuramente  difficile  capire  un  bilancio 

comunale.  Così,  noi  speriamo  sinceramente  che  si  capisca  un 



po’di più! E’ ovvio che anche in Commissione bilancio abbiamo 

presentato  il  bilancio  digitale,  ci  sono  stati  dati  dei 

suggerimenti  da  Ferrari,  eccetera,  eccetera,  e  abbiamo  già 

aggiunto alcune cose … ripeto, essendo tecnici tra virgolette, 

noi non riusciamo magari metterci dall’altra parte e dire … 

oppure  diamo  troppo  per  scontato  tante  cose  …  però, 

effettivamente,  il  contribuente,  il  cittadino  ha  bisogno  di 

notizie  aggiuntive  ed è  per  quello  che  è  stato  fatto  anche 

questo link per i suggerimenti, poi, in alto, c’è anche una 

tendina che si chiama <suggerimenti> dove c’è approfondimenti e 

questa tendina verrà sostanzialmente rimpinguata tutte le volte 

che ci arriveranno delle domande da parte dei cittadini, quindi 

come una sorta di faq, di domande frequenti. Magari, adesso il 

discorso che si faceva l’altro giorno sul parco macchine del 

Comune,  gli  anni  piuttosto  che  le  spese  di  manutenzione, 

piuttosto che effettivamente se vale la pena tenere un automezzo 

piuttosto che venderlo possono essere domande che accomunano più 

cittadini e quindi per le quali noi risponderemo in brevi tempi”

Corradini:” E anche per associare eventualmente una richiesta di 

un  cittadino  e  far  presente  anche  agli  altri  che  magari 

avrebbero voluto porre la stessa domanda e che non hanno avuto 

il coraggio di mandare la segnalazione …. Perché si sa che le 

domande poi sono un po’ sempre le stesse e quindi inserendo in 

questo modulo, in questo forum, in modo tale che anche chi non è 

venuto a richiedere qualcosa, sappia che ci sono degli altri 

cittadini che l’hanno chiesto e magari è la stessa cosa che 

voleva sapere”



Doda Elena:” I centri di costo sono stati fatti per le uscite ma 

non  sono  stati  fatti  per  le  entrate,  perché  ci  sono  delle 

entrate che finanziano specifici servizi, invece, ci sono altre 

tipologie  di  entrate  che  finanziano  bene  o  male  tutto  il 

bilancio  comunale.  IMU:  è  impossibile  suddividere  l’IMU  in 

centri di costo! Abbiamo aggiunto in qualche centro di costo in 

uscita le entrate direttamente associate e più che altro abbiamo 

messo le entrate associate derivanti dall’utenza come ad esempio 

quella dei trasporti scolastici dove abbiamo messo quanto paga 

l’utenza per il servizio di trasporto scolastico oppure per due 

mesi e comunque quelli direttamente imputabili ad ogni singolo 

centro di costo. 

Poi c’è un link nell’elenco dei link utili che abbiamo aggiunto 

e che sinceramente ci poteva sembrare molto utile era quello 

delle  spettanze  derivanti  dal  sito  del  Ministero  dove 

effettivamente un cittadino può vedere quanto sono le spettanze 

derivanti da contributi verso il Comune di Curtatone per l’anno 

2016, così almeno facciamo anche capire che comunque non è stato 

così semplice anche determinare a volte certe quote anche perché 

su dei conteggi talmente particolari che insomma una cosa un po’ 

perché finché sono pubblicati e semplice ma quando non sono 

pubblicate bisogna calcolare da soli.

I documenti: un link che rimanda all’Amministrazione trasparente 

del  sito  comunale  dove  sono  pubblicati  per  legge  tutti  i 

documenti contabili che sono i bilanci preventivi e consuntivi 

del Comune di Curtatone.”



Corradini:” Quindi anche quelli che vorrebbero magari vederlo in 

una  maniera  molto  più  professionale  possono  farlo  benissimo 

anche  se  sono  tutti  i  documenti  che  esistono  già  nel  sito 

internet, quindi ci sono già e non è che li abbiamo messi noi 

adesso, solo che ora è più facile arrivarci perché, arrivare a 

questa situazione, credetemi, io ci ho impiegato molto tempo. 

Allora questa è un bilancio digitale comunicativo, cioè è un 

passo verso il bilancio partecipativo, ovviamente, quello che 

pensiamo noi è lasciare intanto questo bilancio sul sito per un 

po’ di tempo in modo tale che le persone si abituino a dare 

un’occhiata al bilancio in una maniera diversa. E’ stato <fatto 

in  casa>  come  dice  Elena,  però,  secondo  me,  è  molto 

semplificativo, è molto chiaro e, secondo me, aiuterà parecchio. 

Poi,  ovviamente,  il  passo  successivo  è  proprio  quello  di 

eventualmente riuscire a capire se ci sono delle somme di denaro 

da poter spendere in maniera partecipativa, quindi, mettere un 

tot  di  denari  per  poter  essere  decisi  dai  cittadini  come 

spenderli  nella  maniera  migliore,  quello  è  l’ultimo  passo  e 

quello diventerà effettivamente un bilancio partecipativo. Per 

il momento, lo ammetto che questo è un bilancio solo digitale 

più chiaro e più semplice, però, penso che se non avessimo fatto 

questo  tipo  di  lavoro  non  aveva  scopo  fare  un  bilancio 

partecipativo e la gente non sappiamo neanche come spendere quei 

soldi non avrebbe non avrebbe capito.” 

Presidente:”  Riprendiamo  il  posto,  ringraziando  per  questa 

meravigliosa opera che abbiamo visto, ve lo dice uno che è anti 

tecnologico, perché io sono nato in un’era dove la tecnologia 



non  era  così  avanzata,  però, credo  che  questo  sia  un  fiore 

all’occhiello, lo dico sinceramente, per il nostro Comune  dato 

anche che siamo in streaming e ringrazio pubblicamente Raffaella 

Sacchi, l’Ufficio Ragioneria, il  Consigliere  Corradini e suo 

figlio, che hanno speso energie e tempo per procurare questo 

documento, che è un inizio di una tappa tecnologica che crescerà 

nel tempo in modo che tutti i nostri amministrati possono, chi è 

in grado, con un click clock capire tutto quello che succede e 

dare i suggerimenti e le segnalazioni, che dopo è chiaro il 

Consiglio deve prendere sempre in considerazione. Ne approfitto 

per dirvi, anche se è ancora molto presto, quest’anno il 25 

aprile è una festa importante, ricorre 72° anniversario della 

fine del secondo conflitto mondiale e la guerra di liberazione, 

al di là delle concezioni che ognuno può avere di questa data 

storica, che è un tassello, una pietra fondante e fondamentale 

per il nostro Paese, la cerimonia quest’anno non sarà in Corte 

Spagnola - ve lo anticipo - la faremo Buscoldo e perché mi 

direte? Non per campanilismo, ma perché, quest’anno, succede una 

cosa  per  me  abbastanza  importante  nella  sua  semplicità:  il 

Cavaliere Primo Martelli, che forse avrete conosciuto tutti e 

conoscete, che è stato per tanti anni Presidente provinciale dei 

Combattenti e Reduci ed è attualmente Presidente onorario e ha 

raggiunto  le  96  primavere  e  si  regge  a  malapena  in  piedi, 

consegna - ed questo è l’atto simbolico, etico, che per me molto 

importante - il vessillo dell’Associazione Combattenti e Reduci 

di Buscoldo al Sindaco del Comune di Curtatone, perché da quel 

momento,  la  bandiera  dei  combattenti  e  reduci  con  le  sue 



tradizioni che ha dietro, sarà e venga esposta - sarà esposta io 

mi ci metto per primo a farlo - alla Casa Comunale di Corte 

Spagnola,  la  Casa  di  tutti  i  cittadini.  Ve  lo  dico,  mi 

piacerebbe e siccome sono anche il capoprogetto - il Sindaco mi 

tira  sempre  in  ballo  e lo  faccio  volentieri  -  gradirei  che 

quella mattina lì, anche se festivo, una certa partecipazione di 

gente,  ecco,  questo  ve  lo  anticipo  …  Comunque,  ai  signori 

Consiglieri e signori della Giunta arriverà anche l’invito mio, 

sottoscritto,  grazie  dell’attenzione.  Adesso  apriamo  la 

discussione sugli ultimi due argomenti dell’ordine del giorno, 

potete parlare anche un po’ di più del previsto, sono le 22,45, 

chi ha voglia di parlare, non è stanco e vuol prendere la parola 

alzi la mano per piacere … chi comincia? Filippini, grazie, 

Filippini”

Filippini:”  Io  volevo  dire  solo  qualcosa  sul  suo  bilancio 

partecipativo: sarebbe utile capire nei capitoli di spesa cosa 

succede per ogni singola spesa, in modo tale che il cittadino si 

renda  immediatamente  conto  di  quanto  spende  il  Comune  in 

proporzione  rispetto  alla  voce  che  è  stata  indicata  e 

soprattutto, magari, indicare le voci sulle quali lui non può 

agire (tipo gli interessi passivi) perchè è inutile che lui poi 

faccia delle proposte su delle cose che poi non possono essere 

toccate. Però diciamo che è un buon inizio per questa cosa qui e 

quindi andate avanti così, grazie”

Presidente:” Grazie Consigliere Filippini. Altri? prego Ferrari”

Ferrari:” Allora, innanzitutto, anch’io volevo fare un plauso 



sia  al  Consigliere  Corradini  che  agli  uffici  per  questa 

iniziativa  che  sicuramente  va  nell’ottica  di  garantire  una 

maggiore trasparenza e leggibilità da parte di tutti i cittadini 

del nostro bilancio e che, però, è una cosa come abbiamo detto 

tutti ben diversa rispetto al bilancio partecipativo, cioè, non 

confondiamo - ma lo dico per primo a me stesso - la trasparenza 

con la partecipazione. Questo serve a garantire la trasparenza, 

mentre  il  bilancio  partecipativo  serve  a  garantire  la 

partecipazione dei cittadini alle scelte, quindi, può essere che 

fosse  necessario  passare  attraverso  questo  sistema  di 

intellegibilità migliore del bilancio da parte dei cittadini, 

però è chiaro che quando abbiamo votato in quest’Aula per il 

2017  il  bilancio  partecipativo  tutti  intendevamo  una  cosa 

diversa! Tutti intendevamo che ci fosse una partecipazione dei 

cittadini alla fase delle scelte, non che spiegassimo le scelte 

ai cittadini … che va bene, che è una cosa lodevole e che non è 

mai stata fatta e che quindi va in un solco positivo …. è chiaro 

che, però, quando parliamo di bilancio partecipativo è un’altra 

cosa, cioè, quando abbiamo votato questa cosa qua, cioè, vuol 

dire far partecipare i cittadini alle scelte … quindi, bene, 

andiamo avanti nel solco di quello che ci siamo impegnati a fare 

tutti … c’eravamo impegnati per 2107, non verrà fatto nel 2017, 

sarà per il 2018, però, l’obiettivo deve restare deve restare 

quello. 

Adesso torniamo a parlare del bilancio, perché i punti sono … è 

vero  che  è  tardi  però,  è  uno  dei  punti  cardine  di 

un’Amministrazione, cioè, l’Amministrazione ci dice come intende 



spendere i soldi durante quest’anno … non stiamo parlando di 

bazzecole! Parto dal DUP: innanzitutto è vero quello che dice 

Elena Doda, che è complicato, difficile, non si capisce niente, 

però, alcune cose si capiscono! In particolare si capisce che 

l’Amministrazione e la Giunta l’ha letto poco questo DUP, perché 

contiene tutta una serie di cose, che, poi, non ha messo in 

pratica nonostante fossero previsti in questo DUP! Ovvero, il 

DUP si compone di missioni e di programmi e poi quelli che sono 

gli obiettivi strategici che si dà l’Amministrazione - okay? - 

divisi per la tempistica …. Oh la stragrande maggioranza degli 

obiettivi sono messi 2017-2020 cioè vuol dire da qui alla fine 

della legislatura … le faremo queste cose qua … Però, ci sono 

degli interventi, degli obiettivi, che l’Amministrazione si è 

data per il 2017 e li leggo: ammodernamento e ampliamento della 

sala civica; ricognizione del fabbricato 2017; predisposizione 

progettuale 2017 …. Nel piano delle opere pubbliche non c’è 

traccia di questo ammodernamento della sala civica e tra l’altro 

non si sa neanche di quale sala civica! 2017-2020, 2017-2000 … 

Poi, 2017 trovare le risorse per ultimare il secondo lotto della 

scuola primaria (immagino quella di Buscoldo) … Inserimento nel 

piano  delle  opere  pubbliche  2017,  risultati  attesi:  data 

Approvazione del Piano delle opere pubbliche! L’abbiamo appena 

approvato al punto precedente il piano delle opere pubbliche 

2017 e non è stato inserito l’ampliamento come invece previsto 

dal  DUP!  Andiamo  avanti  …  tutti  gli  altri  sono  2017-2020, 

quindi,  ci  sta  dentro  tutto:  c’è  ancora  in  tempo 

sostanzialmente! Presso il centro sportivo Boschetto (qua magari 



lo dico anche all’Assessore Longhi, che, però, è andato via): 

rifacimento della pavimentazione di pattinaggio e valutazioni 

della  creazione  di  un  campo  di  calcio  sintetico,  cantiere 

rifacimento pavimentazione 2017 …. non risulta da nessuna parte! 

Andiamo avanti, perché il resto c’è anche il 2017-2018 e quindi 

siete ancora in tempo farle anche da DUP … 2017-2018 … verifica 

c’è scritto nel 2017, scadenza annuale verifiche del controllo 

dello stato di attuazione delle lottizzazioni … 2017 cadenza 

annuale, attenta e puntuale analisi di Edera: staremo a vedere … 

2017  –  urbanistica:  verifiche  con  il  soggetto  attuatore  del 

Piano di Recupero Battaglia (cioè Municipio), a cui spetta tra 

l’altro  l’onere  di  realizzazione  del  progetto  di 

riqualificazione  di  via  Roma  al  fine  di  valutare  eventuali 

difficoltà operative, inizio lavori 2017…. Auspico che avvenga, 

ma non c’è scritto niente. Allora andiamo avanti …”

Fra i Consiglieri Ci sono dei discorsi e dialoghi paralleli che 

si vanno a sovrapporre all’intervento

Ferrari:” Hai inserito la Scuola Primaria di Buscoldo? E allora? 

Nel piano delle opere c’era scritto?”

Presidente:” Ferrari, faccia il suo intervento che ha il tempo, 

dopodiché,  risponderanno  gli  Assessori  alla  partita  o  il 

Sindaco”

Ferrari:” Riqualificazione di via Molino, inserimento nel piano 

delle opere pubbliche 2017? Non c’è! Realizzazione marciapiedi 



2017?  C’è!  Intervenire  su  via  Roma  per  riqualificare  con 

attenzione la sicurezza per ridurre il traffico … Addirittura 

c’è  2016,  data  completamento  lavori  …  siamo  a  marzo  2017! 

Andiamo avanti … tutto il resto sempre 2017-2020 … Queste son 

tutte cose in là … ecco, basta, dopo ce n’erano altre, però, 

insomma, il senso è quello di dire: <ci sono tutta una serie di 

interventi che sono programmati sul 2017, con scadenza fissa 

2017, perché non vi ho detto tutti quelli che sono previsti con 

scadenza  2017-2018,  perché,  magari,  entro  il  2018  verranno 

realizzati tutta una serie di interventi di cui tra l’altro ne 

ho saltati anche diversi perché, ad esempio sulle Morante c’era 

scritto  <cantiere  2017,  data  completamento  di  lavoro 

dell’attraversamento>  ad  esempio…..  In  attesa  di  una 

sistemazione  urbanistica  nell’area  retrostante  la  chiesa  il 

centro storico con un’azione di partenariato Regione/privati che 

possa creare una nuova edilizia popolare per housing sociale - 

non si sa quale chiesa - e la riqualificazione del centro – a 

stiamo  parlando  di  Buscoldo  -  rendere  della  ciclopedonale 

illuminato il prolungamento di via Ghandi: 2017! Non ne ho mai 

sentito parlare, né nel piano triennale delle opere e nè da 

nessun’altra parte  di housing sociale … quindi, sono inseriti 

nel DUP, che è un documento che noi andiamo ad approvare, delle 

cose che già sapete che non avete realizzato, perché c’è scritto 

data approvazione del piano triennale delle opere per il secondo 

lotto! Nel Piano Triennale delle Opere avete inserito il 2° 

lotto della scuola di Buscoldo? No! Quindi è chiaro che qui c’è 

stato un gap, un deficit, nel senso che non è stato rivisto 



questo schema rispetto a quello che è la reale disponibilità 

dell’ente, nel senso che, comunque, le opere pubbliche che avete 

programmato sono altre rispetto a quelle che avete detto qua. 

Grazie signor Presidente che, almeno una volta, mi dà ragione”

Presidente:” Allora ha chiesto di intervenire …”

Ferrari:” Finisco … dopo … scusi, adesso, va bene tutto, però, 

pensavo che …”

Presidente:” Prego, prego, prego …”

Ferrari:” E questo per quanto riguarda il DUP! Quindi è chiaro 

che ci sono degli obiettivi inseriti che non sono congruenti con 

quanto è stato fatto fino adesso! Dopodiché chiederei anche al 

funzionario alcune specificazioni su alcune voci che variano in 

maniera importante rispetto al bilancio dell’anno scorso, quindi 

per  capire  come  mai  ci  sono  state  queste  variazioni  ….  Ad 

esempio  si  è  passati  da  80.000  euro  a  135.000  euro  delle 

concessioni cimiteriali e quindi come mai ci sarà questo aumento 

previsto? Sì, però, se lo diciamo un po’tutti …. Dopodiché e 

anche  qua  per  quanto  riguarda  l’alienazione  delle  proprietà 

comunali sappiamo che è tutto fermo da anni si è passati da 

600.000 euro sostanzialmente  del  bilancio  dell’anno  scorso a 

825.000 … quindi, è vero, che poco male se non incassiamo e non 

realizziamo perché sono tutte partite in conto capitale, però, 

vorrei capire se è realistico questa previsione degli 825.000 

euro, oppure, se invece questa previsione probabilmente non sarà 

realizzata. Così come i 715.000 delle concessioni edilizie: è 

vero che siamo già a 220.000, però è anche vero che mi sembra un 



obiettivo difficilmente realizzabile i 715.000, nel senso che, 

sappiamo  bene  che  all’inizio  dell’anno  entrano  anche  oneri 

relativi magari all’anno precedente a cui però si è detto pagate 

nel 2017 perché ci fa comodo in termini di bilancio e quindi i 

primi mesi di solito sono i mesi in cui entrando di più rispetto 

…. Oppure, magari, ci sono delle previsioni di entrata che io 

non conosco, ma neanche il funzionario, perché il funzionario 

aveva dato una previsione diversa di inserimento - ecco la metà 

–  dopodiché,  si  è  scelto  di  mettere  invece  715.000  perché, 

probabilmente, l’Assessore è a conoscenza di situazioni che il 

funzionario  non  conosce.  Per  quanto  riguarda  Edera  ho  già 

chiesto come siamo messi e quindi va bene quello che è stato 

detto. Vedo che vengono sostanzialmente triplicate le spese di 

comunicazione, quindi immagino che ci sia un’ampia comunicazione 

per quanto riguarda i vari aspetti che riguardano non so se la 

raccolta rifiuti o altre cose. Le spese postali, anche qua, 

vengono più che raddoppiate non ne so il motivo …. Ecco, chiedo 

spiegazioni chiedo spiegazioni …. Dopodiché ecco come mai si 

passa  da  5000  a  40.000  di  acquisto  macchine?  Che  macchine 

vengono acquistate? Ecco che cosa è pure previsto di acquistare, 

visto che si passa da 5.000 a 40.000 euro? Fondo accordi bonari: 

si  passa  da  12.000  a  96.000  …  Chiedo  che  accordi  facciamo 

riferimento? fondo accordi bonari 0 2 0 5 1 1 2 pagina 30 …

Vedo che vengono messi 25.000 euro per incarichi professionali 

esterni che non so a che progettazione si riferiscano …. Cos’è 

il PGT? Non so, può darsi, chiedo … siccome si passa da 0 a 

25.000 chiedevo che cosa si riferiva …



Vedo che aumentano i costi per le spese di riscaldamento delle 

scuole e qui perché probabilmente immagino che dai dati … 

Aumentano le spese di trasporto scolastico, ma questo immagino 

che vengono tolte sostanzialmente le spese dei nostri automezzi 

e  quindi  viene  dato  tutto  ad  Apam  che  aumenta  di  60.000 

euro/70.000 euro …

Vengono ridotti da 56.032 mila euro i costi per l’organizzazione 

degli aspetti culturali della Fiera delle Grazie, quindi c’è una 

contrazione di più di 24.000 euro … è corretto … lì ci saranno 

meno soldi da spendere per la prossima Fiera. Si riducono anche 

i contributi vari e quindi immagino le sponsorizzazioni, gli 

ingressi da sponsorizzazioni, da 38.000 si passa a 28.000 e 

quindi in totale sono 35.000 euro in meno sulle Grazie.

Vedo che viene più che dimezzato il Progetto Giovani Insieme: si 

passa da 23.000 euro a 10.000 euro … qui correggetemi, se ci 

sono delle altre partite di giro che io non conosco ecco … e 

così come viene ridotta da 15.000 euro 8000 euro la promozione 

turistica … La promozione turistica da 15.000 euro 8000 euro e 

quindi  chiederei  spiegazioni  intanto  su  queste  cose  qua, 

dopodiché, magari, faccio un intervento finale brevissimo con la 

dichiarazione di voto”

Presidente:” Allora risponde il Sindaco. Prego signor Sindaco”

Sindaco:” Grazie Presidente. Intanto faccio una segnalazione al 

Presidente della Commissione bilancio che durante la Commissione 

è  emerso  e  la  funzionaria  con  grande  dedizione  ha  inserito 

l’utilizzo dei contributi trasferimenti da parte di organismi 



comunitari  e  internazionali,  pari  a  zero.  E’  emerso  dalla 

Commissione e ha voluto allegare correttamente anche se a zero!

E lì volevo dire anche una parola visto che il Presidente del 

Consiglio - e questo organo importante sacro - ha proprio in 

questi giorni, l’anno scorso, erano emerse difficoltà inerenti 

all’informatica:  bene,  devo  dire  che  ci  sono  stati  dei 

miglioramenti, che anche gli uffici nonostante un periodo di 

start up e quindi oggi possiamo dire che quella fase che tanto 

aveva causato malfunzionamenti e problemi, oggi è in via di 

risoluzione. 

Per quanto riguarda le risposte … allora innanzitutto la sala 

civica e riguarda la sala civica di Levata, l’ho citato prima, 

quando  si parla di  riorganizzazione  insieme all’Assessore  al 

Patrimonio il vicesindaco Federico Longhi e Cinzia Cicola, si 

sta facendo un lavoro di ottimizzazione per quanto riguarda le 

sale, non solo le sale civiche, ma anche le sale a disposizione 

delle  nostre  associazioni,  quindi  penso  a  Grazie,  penso  San 

Silvestro  che  è  in  via  di  definizione  e  soprattutto  Levata 

rappresenta per noi una delle nostre priorità assolute e proprio 

per questo quando noi parliamo di un primo percorso fatto e che 

vedranno questo esercizio, quindi soprattutto nella fase estate 

2017, un passaggio di anche responsabilità oltre che di riordino 

che riorganizzativo al Comitato di quartiere Levata.

Altre opere che non solo rappresentano sogni ma anche obiettivi 

concreti teniamo presenti quelli citati dal capogruppo Francesco 

Ferrari  ci  sono  anche  quelle  interventi  o  quelle  opere  che 



riteniamo da definire dai nostri conteggi inferiori ai 100.000 

euro e quindi essendo inferiori ai 100.000 euro, valuteremo e 

verificheremo e stiamo valutando appunto la realizzazione degli 

stessi essendo essi sotto i 100.000 euro di valore nominale non 

degni di essere inseriti all’interno del Piano triennale delle 

opere pubbliche.

Per  quanto  riguarda  via  Roma,  visto  che  è  stato  citato 

Montanara, così come è stato citato il municipio vecchio di 

Montanara, obiettivi e sogni … prima gli obiettivi concreti: 

entro l’estate verranno non solo potenziati insieme Tea Rete 

Luce l’illuminazione di via Roma con nuovi potenti interventi 

via  Roma  e  via  Ateneo  Pisano,  quindi  miglioramento 

dell’illuminazione  pubblica  per  quanto  riguarda  l’argomento 

della sicurezza; ma anche altresì abbiamo ricevuto insieme agli 

Assessori  Luigi  Gelati,  Ivan  Fiaccadori  e  Cinzia  Cicola  la 

proprietà  Peregrini  e  con  i  quali  abbiamo  da  uomini  tra 

galantuomini  e  tra  uomini  d’onore  ci  si  è  impegnati  nel 

realizzare l’opera di via Roma entro l’esercizio 2017 … questi 

sono obiettivi tangibili concreti. Il sogno, il sogno quando si 

parla di sogno e quello è un obiettivo nei nostri pensieri, è 

quello dell’abbattimento del municipio vecchio di Montanara per 

la realizzazione della piazza e del parcheggio … sarà la storia 

a dirci se questo avverrà o meno! Da noi ci sarà la tensione 

massima per trasformare anche questo sogno in realtà.

Per quanto riguarda gli interventi posso dare io risposta invece 

del  funzionario,  però  che  qui  a  disposizione:  concessioni 

cimiteriali abbiamo in previsione per quest’anno è in scadenza 



la  convenzione  il  contratto  sui  cimiteri;  abbiamo  altresì 

l’ultimo  anno  (ahimè,  ahinoi)  di  servizio  della  funzionaria 

Enrica  Motta  referente  responsabile  per  quanto  riguarda  i 

servizi cimiteriali insieme al patrimonio che questo è in capo 

al  funzionario  Giovanni  Trombani  …  però,  abbiamo  già 

individuato, già pensato, abbiamo ascoltato le sue osservazioni 

e  le  sue  previsioni,  che  soprattutto  sui  cimiteri  ci  fanno 

pensare,  ci  fanno  ipotizzare,  una  ottimizzazione  quindi  un 

miglioramento dell’offerta alla nostra cittadinanza in merito 

anche a nuove strumentazioni, nuove cellette capaci di poter in 

questo  periodo  poter  avvantaggiare  e  coprire  la  carenza  dei 

nostri cimiteri in un modo più efficiente.

Per  quanto  riguarda  gli  oneri  -  l’ho  citato  prima  quindi  - 

220.000  euro  sono  già  arrivati  e  confidiamo  che  possano 

implementare  questa  cifra,  comunque,  sappiamo  bene  che,  il 

titolo quarto dell’entrata e che poi si manifesta nel Titolo 

secondo delle uscite, certifica che quanti soldi arrivano noi 

spenderemo e questo sarà di buona una consuetudine.

Per quanto riguarda l’alloggio: sì, abbiamo un alloggio comunale 

in Buscoldo, in via Tobagi per la precisione, pronto e con delle 

trattative  e  delle  manifestazioni  di  interesse  e  stiamo 

attendendo Regione Lombardia che ci possa dare l’okay per poter 

procedere  visto  il  blocco  in  questo  momento  come  confermato 

dall’ingegner Annarita dall’Olio.

Per  quanto  riguarda  le  comunicazioni:  non  è  triplicata  la 

comunicazione è semplicemente uno spostamento di capitolo dalla 



cultura  alla  comunicazione,  avendo  proceduto  a  fare  uno 

spostamento interno per quanto  riguarda  il nostro  personale, 

quindi spostando di fatto delle risorse preziose, risorse umane, 

da un’area all’altra, di contro, insieme alla risorsa, si sposta 

anche il capitolo e quindi nella specifica c’è uno spostamento, 

mentre lo scorso anno la comunicazione era sotto la cultura e 

quindi anche Fiera delle Grazie, lo spostamento è <va meno nella 

cultura più nella comunicazione>, ma la partita è praticamente 

similare.

E  per  quanto  riguarda  invece  le  Grazie,  essendo,  volendo  e 

cercando  di  essere  un’amministrazione  virtuosa  ed  è  anche 

l’obiettivo  e  la  storia  e  l’esperienza  che  il  capoprogetto 

Cinzia Cicola e il Vice Sindaco Federico Longhi hanno avuto 

direttamente lo scorso anno nella scorsa edizione della Fiera, 

riteniamo  che  questa  preziosa  esperienza  ci  permetta  di 

effettuare delle ottimizzazioni per quanto riguarda la prossima 

edizione della Fiera delle Grazie e quindi questo vuole essere 

all’interno  di  questo  bilancio  di  previsione  l’obiettivo  di 

essere sempre più oculati, che non vuol dire risparmiare sulla 

cultura, bensì, cercare di fare delle scelte e quando in una 

famiglia, comunque, anche se abbiamo uno sviluppo che si sta 

certificando anche dallo sviluppo economico e anche dalle grù, 

che basta girare nel Comune per vedere che ci sono, però, la 

situazione  rimane difficile,  rimane  drammatica  per il nostro 

Paese e quindi riteniamo, che in una buona famiglia come in 

tutte le migliori buone famiglie, bisogna stringere la corda e 

la cinghia il più possibile e quindi qualora ci sono …. e tutti 



gli uffici, che ringrazio, e tutti i Consiglieri comunali, tutti 

gli assessori hanno contribuito da buon padre di famiglia, a 

proporre un bilancio fatto di sacrifici, ma fatto soprattutto di 

anche di ottimizzazione e questo è una tra quelle. 

25.000 euro l’abbiamo già detto ci si può eventualmente portare 

avanti qualora Regione Lombardia effettuasse allo sblocco.

Per quanto riguarda il PGT giovani insieme, lo stesso argomento 

per  quanto  riguarda  lo  spostamento:  noi  abbiamo  effettuato 

numerose  assunzioni  e  sistemazione  del  nostro  personale  in 

questo esercizio - questo sempre per certificare l’attenzione e 

la riconoscenza che abbiamo anche con loro - e quindi in Giovani 

Insieme, Informagiovani e tra le realtà e nella persona, visto 

che  è  stato  citato,  Andrea  Bresciani  dopo  tanti  anni, 

finalmente, siamo riusciti a procedere con l’assunzione, così 

come mi sento di ricordare, anche il per dare giusto spazio, 

anche  e  soprattutto  l’Ufficio  Scuola  e  cultura,  per  quanto 

riguarda l’istruttrice alla Cultura e Scuola, Serena Zampolli, 

che da part time siamo riusciti a trasformare il suo contratto, 

grazie  anche  all’attenzione  e  alla  precisione  del  nostro 

Segretario comunale che ringrazio e siamo riusciti ad assumerla 

con contratto di  full-time;  quindi,  questi spostamenti hanno 

determinato anche sul bilancio di previsione queste variazioni.

Il fondo bonario l’ha già citato la funzionaria Elena Doda ed è 

una percentuale del 3 per cento sulle opere pubbliche.

Mi sembra di avere risposto alle domande”

Presidente:” Prego”



Elena  Doda:”  Allora,  sui  numeri  che  sinceramente:  allora  il 

fondo, ripeto, una percentuale pari al 3 per cento del Piano 

delle opere pubbliche che nel bilancio quindi si ritroveranno la 

stessa percentuale riportati tutti gli anni in base al piano 

delle opere pubbliche; 25.000 euro del PGT ; i giovani come ha 

detto il Sindaco per il discorso della promozione e il diceva 

giustamente lo spostamento della comunicazione da un capitolo 

all’altro quindi è passato dalla cultura istruzione allo sport; 

il discorso delle spese postali telefoniche, di fatto adesso le 

contravvenzioni del codice della strada non vengono più spedite 

tramite  ditte  esterne,  ma  vengono  spediti  direttamente  dal 

Comune e quindi è per questo che sono aumentate le spese postali 

dell’area amministrativa; poi ci sono il discorso dei 135.000 

euro  perché  sono  previste  comunque  nel  Titolo  secondo  delle 

opere  straordinarie  sui  cimiteri  comunali  per  le  cellette 

ossario non i loculi.”

Presidente:”  Allora  il  Sindaco  ha  risposto  penso  in  modo 

esauriente al Consigliere Ferrari … C’è qualche assessore che 

prende la parola? Niente? Altri interventi? Prego Assessore …”

Fiaccadori:” Solo per chiarire che tutti gli interventi al di 

sotto  dei  100.000  euro  non  vengono  segnati  nel  piano  opere 

pubbliche per la programmazione e vengono valutati di volta in 

volta dalla Giunta con provvedimenti ad hoc ecco il perché … 

ecco no perché non l’hai detto tu prima … sì, no, appunto, hai 

fatto  degli  appunti  sul  piano  opere  pubbliche,  allora  ho 

precisato che quegli interventi come la riqualificazione di una 

sala civica in maniera semplice e capibile che possono essere 



sotto i 100.000 ecco … perbacco”

Presidente:”  Altri  interventi?  Nessuno.  Possiamo  mettere  in 

votazione? Si, mettiamo in votazione il punto 11 e il punto 12 

in modo separato…”

Presidente:” Vi ringrazio di aver partecipato e aver discorso 

ampiamente sugli argomenti, buonanotte a tutti e cercate di 

stare sempre bene, grazie”


